



Veillée pascale
Samedi 30 mars 2024
Cathédrale Notre-Dame de Rouen

Homélie

« Dieu dit : faisons l'homme à notre image ... puis Dieu dit encore : je vous donne toute plante qui porte sa semence », raconte le livre des origines (Gn 1, 26.29). Frères et sœurs, Dieu parle et il crée et il nous gâte ... l'écoutons-nous ? L'écoutons-nous dans son œuvre créatrice ?

« Dieu mit Abraham à l'épreuve et lui dit : prends ton fils ... va au pays de Moriah ... prends ton fils et tu l'offriras, ... et l'ange du Seigneur lui dit : Puisque tu as écouté ma voix toutes les nations de la terre s'adresseront l'une à l'autre la bénédiction » raconte le même livre de la Genèse (22, 2.18). Frères et sœurs, Dieu parle et nous conduit par des chemins d'épreuve qu'il transforme en chemins de bénédiction. L'écoutons-nous, le suivons-nous ?

« Le Seigneur dit à Moïse : 'Pourquoi crier vers moi ?' ... et ce jour-là le Seigneur sauva Israël de la main d'Egypte », reporte le livre de l'Exode (14, 15.30). Frères et sœurs, Dieu parle, Dieu écoute notre prière, Dieu agit. L'écoutons-nous ? Le prions-nous avec confiance ? Le laissons-nous faire ?

« Parole du Seigneur adressée à Jérusalem : Ton époux, c'est Celui qui t'a faite », entend le prophète Isaïe (Is 54, 5). Frères et sœurs, Dieu parle car il nous aime. L'écoutons-nous ? Entendons-nous son désir d'alliance, son désir d'amour ?

« Ecoute, Israël, les commandements de vie, prête l'oreille pour acquérir la connaissance », transmet le prophète Baruc (3, 9). Frères et sœurs, Dieu parle et nous appelle à une vraie sagesse. Ouvrons-nous nos oreilles pour marcher selon sa Parole ?

En cette nuit pascale, nous sommes le peuple qui écoute. Les lectures ne nous tournent pas vers le passé, elles mettent la Parole de Dieu dans le cœur de chacun, et de la communauté. Dieu peut-il se désintéresser de sa créature faite à son image et ressemblance ?

Mais Dieu n'est-il pas aussi silencieux ? N'est-il pas silencieux à Gaza ou en Ukraine ? N'est-il pas silencieux quand nous nous disputons en famille ? N'est-il pas silencieux quand une épreuve de santé qui semble sans issue s'abat sur nous ? Il y a des murs qui semblent infranchissables, des pierres qui semblent trop grosses, des escaliers trop raides. Clara, Mathieu, Badis et, bien sûr Linès, votre jeune âge ne vous a pas épargné ces silences de Dieu.

Marie-Madeleine, Marie, mère de Jacques, et Salomé s'interrogent : « Qui nous roulera la pierre pour dégager l'entrée du tombeau ? » (Mc 16, 3). La mort a-t-elle eu le dernier mot sur leur ami Jésus ?

Non, frères et sœurs, Dieu a le dernier mot. La pierre a été roulée. Un jeune homme vêtu de blanc le leur dit : « Vous cherchez Jésus de Nazareth, le crucifié ? Il est ressuscité : il n'est pas ici » (Mc 16, 6). Jésus a vaincu la mort. Celle-ci a saisi l'humanité en ses origines par le démon. Dieu, Lui, ne s'est pas dessaisi de sa responsabilité de Créateur aimant. De Créateur, il devient Sauveur. En Jésus, il rétablit le bon ordre, celui de la vie, de l'amour, de la fraternité. D'une manière définitive.

Dans notre marche avec la Parole de Dieu, il y a toujours des déplacements. Ecoutez Dieu, c'est écouter les appels à la vie, à l'amour, à la fraternité. « Allez dire à ses disciples et à Pierre : 'Il vous précède en Galilée. Là vous le verrez comme il vous l'a dit », dit le jeune homme en blanc (Mc 16, 7).

Chacun d'entre nous peut relire sa vie nouvelle avec Jésus. Il constatera les appels successifs de Dieu, par sa Parole multiforme, celle de la création, celle des événements, celle des prophètes. Il constatera les déplacements, les changements extérieurs dans sa vie et intérieurs dans son âme.

Au cœur de ces paroles, il y a une grâce mystérieuse comme le jeune homme en blanc de l'évangile. Clara, Mathieu, Badis, vous pouvez témoigner qu'un jour une grâce particulière vous a fait rencontrer Jésus. Elle est fondatrice de votre vie nouvelle avec Jésus, elle n'épuise pas la Parole de Dieu si nécessaire, chaque jour.

Dorénavant, vous vivrez avec le Christ, par la prière, les sacrements, et la vie de la communauté. Vous l'expérimentez dans le cadre de l'école ou des aumôneries. Continuez de vous fortifier dans votre foi et votre amitié avec Jésus. Il compte sur vous pour être les missionnaires que Dieu envoie dire sa Parole bienfaisante. C'est votre tour après celui de vos parrains, marraines, grands-parents.

Frères et sœurs, renouvelons, nous aussi, notre foi en cette nuit. Elle comprend des renoncements à ce qui tire l'humanité vers le bas. Comptons sur la grâce de Dieu. L'eau baptismale vient la rafraîchir en nous. Dieu compte sur nous pour porter sa Parole de paix et d'amour.

✠ DOMINIQUE LEBRUN

Archevêque de Rouen.